

Renforcement de la participation aux élections des instances à gouvernance démocratique

Déclaration du groupe Agir autrement pour l'innovation sociale et environnementale

« On ne naît pas femme, on le devient... »... N'est-ce pas ?!

Lors de ma précédente prise de parole, j'ai insisté pour que la question de l'égalité soit au centre de nos réflexions. Parce que c'est ici que nous devons parler d'égalité, d'inclusion mais aussi de démocratie.

Alors, pour paraphraser Mme de Beauvoir, « on ne naît pas électeur, on le devient ». Et les femmes ne le savent que trop bien...

Le vote n'est pas un acquis. Loin s'en faut. Il se mérite, il se conquiert et il se protège.

Il est l'outil, perfectible certes, mais essentiel, de notre démocratie, de notre société, de notre organisation en tant que peuple. Il nous libère du choix de la seule révolte comme moyen d'expression. Il nous confère notre titre de citoyen, d'acteur du changement et de partie prenante dans le renouvellement de toutes les instances dans lesquelles un tel choix est possible.

Voter, ou ne pas voter, c'est choisir et exercer sa liberté.

Mais voter semble être devenu pour beaucoup un moyen illusoire d'exprimer son opinion. Comme si la multiplication des moments de vote avait contribué à lui faire perdre du sens. Démystifié, le vote est même parfois perçu comme inutile.

En même temps, je ne sais pas si ce désintérêt grandissant doit nous inquiéter, ou juste nous alerter. Nous alerter sur d'autres moyens d'engagement possibles, d'autres formes d'expressions plus inclusives pour ceux qui s'estiment sans-voix, ou sous représentés. Je n'oublie pas non plus ceux qui sans se détourner de l'idée du vote, ne pratiquent pas l'acte, non par désintérêt, mais parce qu'ils s'estiment satisfaits de l'état des choses et pensent que leur vote n'est pas alors essentiel. C'est en particulier vrai dans beaucoup d'instances de représentation, au sein des entreprises, des syndicats, des associations ou encore d'établissements scolaires...

Alors, « Vote ! Et ne te bats plus », tonnait Victor Hugo alors qu'il fallait faire République. Aujourd'hui, je dirai « Bats toi ! Avant que le vote ne soit plus ».

La reconquête de ces moments démocratiques et de cet espace d'expression qu'est le vote doit passer par un apprentissage et une meilleure information. Pour que chaque citoyen se rappelle que par son vote il exprime sa voix. Pour que nous rappelions aussi à chacune et à chacun que : « toi aussi, tu as quelque chose à dire ».

Notre groupe salue le travail rigoureux engagé par la commission temporaire et soutient les préconisations. Nous voterons donc l'avis.